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! 张 敏

土房子焕发新生（下）民居建筑的文化传承
万丽是马鞍桥村重建项目的志愿者之

一。这个香港中文大学的女博士生，在村民杨
兴琼家里连续住了半年多，日出而作，日落而
息。她曾发微博自嘲，曾以为建筑设计师的工
作是穿着漂丽的职业套裙，戴着安全帽在高
大上现代建筑里指挥，而现实却是戴着破草
帽，穿着 !恤衫牛仔裤，在农村与农民一起动
手夯土。

示范农宅竣工后，村民们换工协助，仅用
"个月便完成了所有房屋的主体重建。由于村
民互助自建，这一切的造价平均仅为每平方
米 #$%元，是当地震后常规砖混结构农宅造
价的十分之一。&%!的建筑材料都是免费取
自本村的自然资源和震后房屋废墟，村民只
需购买少量的水泥和混凝土。

志愿者团队以照片、手绘为主，针对普通
村民和农村工匠，编写出版了《抗震夯土农宅
建造图册》，并在住建部支持下，免费发放有
夯筑营建传统的西南农村地区，以进一步推
广该项目研究成果和经验。

设计师们为村里建了一座长达 ''米的
桥，孩子们再也不用涉水过河上学。村民从未
见过的活动中心也在村口建立起来，这是送
给村民的礼物———一个弧形的双层夯土建
筑。活动中心将空地围成圆形广场，村民大多
是彝族、傣族等少数民族，这与他们的生活方
式十分契合。

活动中心剪彩那天下午，村民们在广场
中间跳起了舞，喜悦的歌声环绕在大山上空。

项目即将结束的一天晚上，志愿者们聚
集在村民杨兴琼家里，围着长桌吃老阿妈做
的饭菜，端着酒杯唱起歌，援建一年来所有的
辛苦、委屈甚至与村民发生的争吵，都不重要
了———他们建成了“最好的土房子”。

总有村民问穆钧“房子盖好了，什么时候
刷白墙啊？”即使获得很多国际大奖后，穆钧
仍经常听到这样的评价“房子很结实，住着也
舒服，只是……看起来还是个土的……”
“生土就是贫穷落后”的认知，在村民们

心中根深蒂固，这似乎也是中国农村面临的
普遍问题———农民们热衷推倒土房盖砖房，
并在房子外墙上贴满各色瓷砖。

在参与住房和城乡建设部“中国传统民
居谱系研究”和“中国传统民居建造技术研
究”两个课题后，穆钧有机会从更为宽广的
时间和空间尺度来思考：对于传统民居建筑
文化传承的命题，我们到底需要传承什么，
如何传承？

穆钧常讲这样一个故事。建筑学教授吴
恩融针对毛寺村无止桥的设计，飞到英国向
著名桥梁结构大师 ()*+), -.)*请教，并借
用毛寺村村民自己建造的独木桥的照片，向
()*+),介绍当地贫困的状态。()*+), -.)*先
生盯着那张独木桥的照片沉思良久，对吴教
授说：“其实，你们不应该来问我，你们最好的
老师，是那些村民……”

这片河床由裸露凸凹的基岩构成，村民
们利用秸秆编织成筐并装满石头，放在河床
上作为桥墩，上面放根木头便形成了独木桥。

受 ()*+),的启发，吴恩融团队结合村民们的
经济条件和技术能力，重新审视了那座独木
桥的优点和缺陷。最后的方案充分利用了原
有的建构逻辑，并通过替换部分材料来克服
其缺陷。这个思辨过程，对于团队后来在生土
建筑方面，从发掘、改良直至革新的研究，是
十分重要的启蒙。

卷起裤腿就地取材
穆钧曾在论文中写道：当我们抱怨农村

房屋千篇一律时，作为专业人员的我们，需要
扪心自问：我们为他们提供了什么选项？他们
能够选择和模仿的只能是在城市里看到的一
切。相比各种家电下乡、建材下乡，当前的中
国乡村，更加迫切地需要引智下乡。需要各领
域大量具有乡村情怀的专业人员，卷起裤腿，
真正地深入农村，发挥过去乡村精英和能工

巧匠的作用，与当地的村民一同研究探索，如
何利用本地的资源和条件，去解决当下面临
的实际问题。

穆钧希望告诉更多的人，用生土照样能
盖出美观、实用，但比钢筋混凝土建筑更加环
保、生态的房子。/%#%年，穆钧参加了奥地利
生土建筑大师 012*3) 41.56主持的夯土建造
工作营，并于次年受邀参加国际生土建筑节，
由此对国外相关研究与实践有了更深认识。

穆钧受邀第一次在法国介绍灾后重建经
验时，台下一位法国老人湿润了眼睛，“没想
到中国农村是这样的现状，还好有你们这样
一群人。”穆钧知道，他不是一个人在奋斗。在
中国，还有王澍、张永和、华黎等先锋建筑师，
在现代夯土建筑领域有一系列成功的实践。

每当被问及传统夯土和现代夯土的差异
时，穆钧习惯拿布料来做比喻：传统夯土就像
土布，随着聚酯纤维的发明，“的确凉”布料一
度风靡全国。今天，兼具两者优点的纯棉制品
深受欢迎。现代夯土正是穆钧努力研究的生
土类“纯棉制品”。

现代夯土根据原状土土质特点，添加相
应比例的细砂和石子，通过含水率的控制和
基于机械的强力夯击所带来的物理作用，使
得干燥后形成的夯筑体的力学性能，以及耐
水、防蛀、防潮等性能得到极大提升。

在甘肃省庆阳市马岔村援建时，志愿者
们都喜欢看星空，这也为他们带来了灵感。马
岔村托儿所两侧土墙交会处是一个幽暗的角
落，设计师们在墙体内部夯进数十根直径不
等的亚克力棒，阳光从中穿过，在厚实、幽暗
的土墙角落里，营造出戏剧化的星空效果。
“我们希望孩子们能对这个土房子产生更多
的兴趣与情感”。

在一份介绍马岔村项目文本的末尾，除
了设计团队、项目管理以及项目赞助方，穆钧
还附上了 "7位村民、&/位志愿者名字———参
与共建的村民名字，排列在志愿者名字之前。
穆钧一直牵挂着马鞍桥村。他听说，马鞍

桥村上游将建水电站，村子在淹没区内。那些
承载着许多理想的夯土房子，得过许多国际
大奖的最好的土房子，将默默地化成泥水，融
入水库，重归自然。

摘自!中国青年报"
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说来有意思，前几天凯莉刚在郑州航空港
经济综合实验区做了调研后，她想去西面不远
的安阳看下殷墟，同时她想到了尤子奇，知道他
从延安东渡黄河到了山西，准备顺着当年中共
组建空军的进程再到东北。于是她便联系他也
到安阳转转8“那可是甲骨文的发现地呵！”
但问题是尤子奇这次从延安来到山西，阳

明堡不能不去，因为夜袭阳明堡可是中国抗战
中有名的大胜仗。而且正如参战者陈老将军所
言，打了一次陆地上的“空战”，居然击毁日军
战机 /9架:这要在空中打多难啊！他电话里告
诉了钟波达，没想到这老兄热血沸腾也要来，
说是早就想到那里看看。于是尤子奇就借了辆
车直接去安阳找凯莉，参观后提出“顺便”到阳
明堡看看。凯莉居然也很有兴致。
此时，钟波达早已到了离阳明堡不远的原

平，又给车加满了油，钟波达想起忻飞，不知他
“飞来者大会”参加得怎样了。却不料梦韵来电
告知了忻飞突然跟小飞机离去的可疑情况，并
发来了手机照片。这使得钟波达非常焦急，立
马去电马葛亮，转发了照片。马葛亮还在办公
室里忙于军务，当即把照片输入电脑，并用增
强放大了那光头摊在草地上的地图。马葛亮拿
着话筒似在问钟波达又在问自己：“他为什么
要去那里呢？那可是个敏感区域啊，附近有内
利斯空军基地，美军无人机在海外的活动有不
少就是在那里控制的，还有 $#区，美国的先进
战机也是在那里试飞的。”
“是吗？那太糟糕了！”钟波达已在车前盖

上急切地摊开了美国地图，用手机电筒照着，
他看到了马葛亮所说的区域，在那片科罗拉
多高原上，在赌城拉斯维加斯以北七八十公
里开外，人烟稀少，沙漠绵延。“这样的话我
们要联系忻飞就更困难了，我看过报道，在那
里外来的通讯信号会屏蔽。”
钟波达呆立着，这小子浑啊！搞设计的反

而钻进了人家精心设计的圈套:显然，那圈套
不是光头大师一人能设下的，冲在前头的往

往是小卒子。他陡然想起忻飞曾说过凯莉曾
借给他在罗斯维尔解剖外星人的片子。这凯
莉会不会也是……他急切地重又开车上路，
要尽快试探其虚实。
两方汇合后已经是晚上七点多了，钟波达

便向当地人问了机场旧址的方向，然后招呼尤
子奇和凯莉道：“上我的越野车吧！”“好吧！”
吉普车开过不长的阳明堡镇区，向着黑

暗中东面方向驶去。灯光像柄利剑刺进黑幕。
“这夜好黑啊: 黑夜往往跟神秘连在一起，凯
莉小姐，听说在你们美国的内华达州沙漠里，
黑夜里常有神秘飞行器的出现。”凯莉没回
答，尤子奇回答说：“呵，那已是公开的秘密
啦。罗斯威尔、$#区，那里藏着世界顶级机
密。我几次申请进去采访，都给挡住了。”
“忻飞对那地方兴趣也很高啊，他这次会

不会去那里啊？”他同时用眼睛余光从反光镜
中注意着凯莉的反应。凯莉的脸上闪过诧异
的神色8“不会吧？那一带可是军事禁区啊！”
车子跳了一下，因为这里土坎多，是一只

野兔从车前窜了过去。
钟波达：“要是他这次去闯的话，肯定有

人给他做了特别安排。”她听出了弦外之音。
此时，忻飞正站在内华达沙漠中的一处

山峰上的乱石间。他看了下手机，已过美国西
部时间半夜了，为了赶到这里，坐飞机和步行
已有六个小时，饥渴难熬。他手持一张黑白照
片用手机光照着细看，并对照眼前的地形地
貌。这张照片是由大师认识的那个红色络腮
胡子外国飞行员带来的。

络腮胡看他把照片颠过来倒过去的样
子，就让光头过来告诉他说：“这是多年前拍
摄的一张照片，是从 $#区东北方向拍摄的，
这里就是唯一一个可供好奇者从远处窥视
$#区的地点。”
“现在，我们就站在其中这三角形山峰

上。”大师补充道。但忻飞觉得那照片与现在
所看到的似有些不同。
刚才，他们挤在防电子侦测的帐篷里，一

起再看了罗斯维尔外星人的某些资料，并用
电脑对外星人的可能飞行路线做了几次实地
模拟。他们自称是一支小型科学考察队，要循
着这条路线仔细找寻外星人或飞船的遗物遗
迹。为了不被这里的军队方面误解，他们都穿
起了迷彩服。
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我要先去一趟单位看看。#&&'年 ;月刚
好是我参加工作满两年，我所在的滨海日报
社大楼就位于离中山路步行街不远的武昌
路。当时我在群工部，我在那里待了三年，主
要是阅读来信和接听来电，把读者和群众反
映的情况进行分类，把有价值或需要处理的
信息、素材分送其他部门。

部里的主任和副主任都是有经
验的老法师，其他几个都是和我差不
多的小年轻，名牌高校毕业的、学历
高的基本都分到其他部门了，像我这
样二本院校的本科生头几年都是干
一些简单的活，与采访、编辑那些含
金量高的技术工种不搭边。不过我马
上发现群工部很历练人，来信来电可
谓千奇百怪，处理方式也是五花八
门，这段经历格外宝贵，正是因为有
了群工部工作两年的积累，后来到社
会部跑条线时才得心应手。

群工部在报社大楼的十八层，我
不敢乘电梯，人实在太多，只好顺着
消防通道一层层爬上去，爬得我气喘
吁吁，简直苦不堪言。记得我们是很多人挤
在一个大办公室里，像外企办公那样一人一
个格子，空间很小，主任和副主任有另外的
办公室，主任是单间。门开着，里面似乎有人
说话的声音，我悄悄溜了进去。办公室里真
是太乱了，报纸、杂志、书堆得到处都是，桌
子上没有开启的信件、拆开的信封和信纸也
是横七竖八。哦，我发现，我的办公桌似乎最
乱。怎么会这样？
“晓军，来一下！”门口传来副主任老周

的声音。老周的声音我熟悉，我在他手下两
年多，后来他去了经济部，负责商业和旅游
条线。对了，老周比我大三岁，是滨大新闻系
毕业的，虽然是本科，但出身好，不像我在报
社里是二等公民。“来了！”一个年轻人从一
个铁皮柜后面闪了出来，手里捧着一摞杂
志。哦，那是我，晓军！头发似乎有些稀疏，怎
么回事，难道我这么年轻就开始掉头发了？
“这是一位老干部的来信，字写得太草了，但
这封信很重要，要给主编过目，你把它打印出
来。”老周吩咐道。“没问题，明天我交给你，今
天来不及了。”晓军爽快地回答。“不行，今天

加个班，打印出来！”“哦，好的。”晓军似乎有
些丧气，应得有气无力。我的工作态度似乎不
那么端正，还是太年轻啊，不懂事啊！对了，我
要回一趟家，不知道父母怎么样了。
终于回家了。印象中的望漾桥，高楼大厦

鳞次栉比，车水马龙川流不息，到处都是人，
但北塘河路依然是那么僻静，一切都是从前
的样子。我熟悉的门洞、熟悉的门牌号，也是

老样子。天黑的时候，我趴在小房间
外的窗台上，仔细地观察着屋里的动
静。刚才，我在两个窗台上来回几次，
把家里的情况都摸清楚了。手撕日历
告诉我，今天是 #&&'年 ;月 $日，没
错，奥运会正是 ;月头上闭幕的。
家里是记忆中的样子，两室户

的房子，六十平方米不到，父母的小
房间里没几件家具，有一张大床、一
个衣柜、一台二十四英寸的长虹牌
彩电；大房间我和姐姐共用，也是家
里的餐厅，摆了一张床、一个长沙
发、一个五斗柜、一张四方餐桌。

姐姐今年应该是中文系硕士研
究生毕业刚一年，她在滨大当学生辅

导员，休息天偶尔回家，平时家里就父母和我。
爸爸、妈妈已经吃过晚饭，正在看电视剧

《新白娘子传奇》，赵雅芝和叶童主演的古典
神话爱情剧。“千年等一回，等一回啊……”很
熟悉的曲子，但我更关心他们的对话。
“你说许仙明明知道白素贞是蛇精，难道

他一点也不害怕？”妈妈问得似乎有道理。“你
看赵雅芝模样这么好看，如果你是许仙，你会
害怕吗？”爸爸调侃地说。“我要是许仙，我早就
吓死了。就算没吓死，也会听法海这个蛤蟆精
的话，怎么敢上白素贞的贼船呢？”妈妈忍不住
哈哈大笑。“不会，你肯定不会。就像年轻人谈
恋爱一样，你越是千方百计反对晓燕和小杨，
他们越是死心塌地恩爱。人都一样，都有逆反
心理吧！”爸爸说得一本正经。爸爸说的小杨是
我姐夫，比姐姐高两届，当年曾是滨大最年轻
的文科副教授、哲学系的才子，不过眼下这个
时候他好像还在蛰伏期，读完博士刚留校，仍
旧住在滨大西区的研究生宿舍。记得姐姐工
作才一年就和姐夫登记领证了。
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